

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Redactor: José María Pinaud

Administrador: Rubén Yglesias

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 23 DE DICIEMBRE DE 1919

Núm. 70

## Nuestro diario

### Dos ediciones diarias

Deseosos de servir mejor cada día a nuestros lectores, hemos dispuesto hacer, del primero de Enero en adelante, dos ediciones diarias, una de la mañana y otra de la tarde.

Estas ediciones no costarán a nuestros suscritores más que los mismos DOS COLONES que hoy les cuesta una sola.

La empresa que acometemos es grande, y la ofrecemos como una manifestación de nuestro vivo deseo de servir a nuestros favorecedores en forma tan amplia y completa como las posibilidades del país lo permitan.

Habrán, por consiguiente, dos secciones de avisos, una para cada edición.

Ahora, que el Gobierno ha dado los cablegramas para toda la prensa ofrecemos asimismo un servicio regular de esta sección del exterior.

Suplicamos a toda persona que quiera suscribirse avisarlo directamente a la administración de este diario, teléfono 287, apartado 977, o al Jefe de circulación don Carlos Mora Poveda, teléfono 1668.

### Tribuna Libre

## La Verdad

LOS TRABAJOS DE CASTRO QUESADA POR LA REDENCION DE C. R.

Obtenido el primer triunfo, vencida en el primer combate la falange de la mentira, notificado Tinoco por el Departamento de Estado Norteamericano que no se le reconocería nunca, ni a él ni a ninguno que hubiera tenido conexiones con su gobierno, notificados los ciudadanos americanos que el Departamento no los acuerparía en sus negocios con los usurpadores de C. R. salvándose así el patrimonio nuestro de ser vendido por un plato de lentejas, Manuel Castro Quesada no descansa todavía a pesar de que le seguían llegando por varios conductos las insinuaciones del traidor para que abandone su campaña y le ofrecía que escogiera, que pidiera lo que quisiera.

El, que ya había pasado largos meses de privaciones, prefirió seguir por esa espinosa senda antes que manchar su honor y traicionar a la patria y a la justicia.

En abril de 1917, después de su primer triunfo, cuando todavía la mayoría del pueblo aclamaba al usurpador, cuando todavía los más prestigiosos hombres del país lo rodeaban y hacían de las arcas nacionales, cuando un Congreso compuesto de los que siempre se habían considerado patriotas, como un manso rebaño obedeciendo a la tahona de los hermanos Tinoco, dictaban leyes que amordazaban a los ciudadanos, impedían el libre sufragio y mancillaban la Patria, cuando el pequeño grupo que no sancionaba esas vergüenzas se retiraba a los pueblos apartados

y a sus haciendas, para huir del puñal de los sicarios, para ensanchar sus empresas y aturdirse así en sus negocios y no ver la agonía de la Patria, pues no encontraban manera de salvarla, cuando todos callaban, cuando todavía no había uno sólo que pensara en la revolución, ya Manuel Castro Quesada, el que había conseguido el no reconocimiento, luchaba en la Gran República por adquirir elementos, para venir con las armas a redimir a su patria.

Después de infructuosos esfuerzos en los Estados Unidos salió para Guatemala en los últimos días de Abril de 1917, a trabajar en el mismo sentido. Fué recibido amigablemente por el Presidente Estrada Cabrera pues en aquel entonces no existía la cordial amistad que lo unió últimamente a los Tinoco.

El Presidente guatemalteco le ofreció darle los elementos que necesitaba. Pero días después retiró su palabra alegando que los Tinoco serían reconocidos por Washington y también le hizo de parte del traidor nuevas propuestas de paz con ventajosas prebendas, que de nuevo fueron rechazadas.

Manuel salió de nuevo a Washington a conjurar el peligro que volvía a cernirse, y a seguir tratando de conseguir en la Gran República los elementos de guerra indispensables o al menos dinero para irlos a buscar a Centro América.

F. J. CASTRO ARGUELLO  
(Continuará)

## The Royal Mail Steam Packet Company

AVISO RECTIFICADO

(Mala Real Inglesa)

Avisamos a los Exportadores que el 27 de Diciembre, en curso saldrá de Limón el vapor Trident de esta Compañía llevando carga directamente para LONDRES, el HAVRE y ROTTERDAM, y también flete local para COLON.

Los exportadores interesados deben dar aviso cuanto antes del espacio que deseen reservar para su carga.

Este vapor no lleva pasajeros.

Los tipos de flete son los siguientes:

DE LIMON A LONDRES

Café en oro £ 8.10.0 por tonelada de 100 kilos.

Café en pergamino 10.10.0 » » » » »

DE LIMON AL HAVRE

Café en oro £ 10.10.0 » » » » »

DE LIMON A ROTTERDAM

Café en oro £ 10.10.0 » » » » »

DE LIMON A HAMBURGO

con trasbordo en Rotterdam

Café en oro £ 12.10.0 » » » » »

Para más informes dirigirse a los agentes:

FELIPE J. ALVARADO & C.  
y LYON HNOS. & Co. Sucs.

San José, Costa Rica 20 de Diciembre de 1919.—4v. D.

## Vida comercial

Se ha constituido la Sociedad Mercantil colectiva «Zeledón Hno.» con un capital de 20,000 colones.

Su objeto es la compra y venta de mercaderías. Son socios gerentes don Raúl y don Lotus Zeledón G.

—Don Antonio Pérez Izquierdo, que se ausenta del país, confirió poder generalísimo a don Miguel Borrás Marí.

—Se constituyó la Sociedad Mercantil colectiva «R. E. Smyth y Cia.» que tiene por objeto el comercio en general. Capital: 10 mil colones.

Los socios Roberto Smyth Puma-rejo y Roberto Smyth Dávila son Administradores.

—Don Alberto Morúa S. le traspasó a don Ramón Alvarado Jara su establecimiento de pulpería llamado «La Muralla», sito en el barrio de Carit.

—Don Jaime Castro le vendió a don Abraham Madriz Hernández las existencias en mercaderías del establecimiento de pulpería, vinatería y taquilla, sito en San José, por la suma de 2,000 colones.

—Se constituyó la Sociedad Anónima «Dominica Turm and Industrial Corporation» que explotará comercial e industrialmente cualesquiera riquezas naturales; podrá adquirir y vender bienes etc.

Durará 25 años. Capital: 79,000 libras.

Fueron nombrados: Presidente, don Frederich Smyth Duncau J.; Vice-Presidente, don Mariano Guardia; Secretario-Tesorero, don Basie George Rasis Jonhsor y Vocales: don Luis Anderson M. y don Rodolfo Guardia Montealegre.

Existe, además, un comité de vigilancia.

## Mitin de mujeres

No debían quedarse las mujeres sin efectuar su mitin.

Han dado el campanazo las de Escasú que se presentaron a rendirle las gracias al Gobernador por haber puesto en brete a la autoridad de aquel lugar, que permitía el juego de lotería.

El sábado y el domingo, dicen las mujeres, se la pasaban los hombres de turbio en turbio. No sólo jugaban, sino que también bebían en Escasú, los domingos. Los concurrentes a la lotería eran en su mayoría casados, y ya en muchos hogares estaba faltando el pan cotidiano. Hasta menores de edad se encerraban en los establecimientos a tirarle de las orejas a San Jorge.

## También el otro

Se nos asegura que ya no vendrán libres de impuesto los víveres que está transportando desde Puntarenas el Gobernador. El Ferrocarril del Pacífico, que es del Gobierno, no cobraba fletes por la sal, ni por el arroz, ni por el maíz. Ahora sí.

Por eso decimos que también el otro Ministro ya no quiere dar facilidades para conseguir el abaratamiento de las subsistencias.

## Match de base-ball

El Jueves de Navidad se verificará en la Sabana un match de base-ball en honor del representante de los Estados Unidos don Benjamín F. Chasse.

Tendrá lugar a las 3.30 de la tarde La Banda Militar lo amenizará, y habrá asientos para los concurrentes.

Suscríbase a «LA PRENSA»

## Renuncias, nombramientos y otros acuerdos

El diario oficial de hoy trae varios acuerdos importantes. Son los siguientes:

—Se aprueba la reorganización de la oficina de Correos de Cartago así: Administrador, don Roberto Calderón, con ₡ 100; Auxiliar, don Manuel Antonio Calderón con ₡ 100; Carteros: don Jesús Salazar, don José Peña y don Francisco Vittoni, con ₡ 30 cada uno; porta-valijas, don Enrique Moya, con ₡ 20.

—Ha sido emancipado el menor Gabriel Fitye Castro.

—Se declaran de asueto para los empleados públicos los días 29, 30 y 31 de este mes, con excepción de los empleados de policía, correos y telégrafos y demás cuyas tareas no puedan ser suspendidas.

—Se acepta la renuncia de Ismael Alvarez, Agente de Policía del Desmonte de San Mateo y se nombra a Victorino Venegas.

—Se inviste con el cargo de Agente

Principal de Policía al Censor de Teatros.

—Se concede permiso a la Junta Edificadora de la Parroquia de Grecia para celebrar tres turnos.

—Se autorizan para 1920 dos turnos a beneficio de la capilla en construcción del Sagrado Corazón de Jesús en Cartago.

—Se inviste con el carácter de Agente Principal de Policía de Upala al Jefe del Resguardo de dicho lugar.

—Se acepta la renuncia de Urbano López, Agente de Policía de San José de Atenas y se nombra a Vicente Muñoz.

—Se acepta la renuncia presentada por don Rubén Esquivel de la Guardia, Oficial de la Contabilidad Nacional, y se nombra a don Carlos Castro Paniagua.

—Se ordena pagar a favor de la «Costa Rica Comission Co.» la suma de cinco mil trescientos diez dólares, valor de dos automóviles «King», comprados para el servicio oficial.

**HOY llegarán HOY JUGUETES**

Se liquidarán a Mitad de Precio

**NEW ENGLAND**

Delcore Aronne & Co. Dic. 23

**LENTES**

Finos, Tóricos, en cualquier color, fabricadas expresamente para usted en el

**Gabinete Optico Salas**

Unica fábrica de lentes en Centro América.

NO IMPORTAMOS LENTES. Al estilo de las casas de OPTICA más acreditadas en los Estados Unidos y EUROPA sólo servimos a nuestros clientes las lentes fabricadas en nuestro taller.

Empleamos exclusivamente operarios costarricenses que trabajan bajo nuestra constante vigilancia.

**Examínese la vista hoy!**

**Nuestros exámenes llevan Garantía!**

Dic. 20.—6 v. D.

En la segunda página  
lea las noticias del exterior

## Por los buenos servidores

Cada vez que aparece en el diario oficial el acuerdo administrativo por el cual se concede algunos días de asueto a los empleados públicos, leemos con pena que quedan fuera de las ventajas que esa medida otorga, los individuos que prestan sus servicios en los ramos de correos y telégrafos, policía y aquellos otros que, por la naturaleza de las funciones que desempeñan, deban permanecer en su puesto mientras los otros descansan. Y pensamos, ahora que la ocasión se repite, que por una práctica inveterada en la cual es lógico que no haya mediado ningún propósito deliberado de los gobiernos, resultan perjudicados a la hora del asueto precisamente aquellos empleados que más constante y cuidadosamente tuvieron que estar frente a su mesa de trabajo, puestos en ellos los ojos del público entero, porque seguramente no existe una sola persona que no tenga que mantenerse en contacto con los funcionarios de correos y telégrafos, o con los de la policía. Eso, además de que los sueldos que en los indicados ramos se pagan no sólo no remuneran con la debida largueza a quienes consumen su vida al servicio del Estado, sino que, por el contrario, son de los más raquíticos del presupuesto, también por virtud de prácticas viciadas.

Ahora que está al frente de la Secretaría de Gobernación y Policía un ciudadano de espíritu justiciero, hemos creído oportuno dirigirle estas indicaciones e invitarlo atentamente a que considere la posibilidad de conceder el descanso anual a los empleados que han sido excluidos de él. Hemos podido apreciar que el personal es numeroso en los ramos a que venimos refiriéndonos; y siendo así, podría intentarse una combinación mediante la cual el descanso fuese concedido por turnos, a fin de que no hubiera demora alguna en los servicios.

Estimamos de mucha justicia esta sugestión que dejamos presentada.

## En honor a la verdad

En un artículo publicado ayer en este mismo diario y refiriéndose a los trabajos hechos en Washington para el reconocimiento del Gobierno de Tinoco, don F. J. Castro Argüello dice que los diplomáticos enviados por éste, secundados como estaban por poderosas compañías norteamericanas, a las cuales interesaba más que a nadie el reconocimiento de Tinoco, para comprar por un plato de lentejas el patrimonio de los costarricenses, lograron interesar por medio de burdas mentiras y grandes prebendas a representantes de Europa y América, a grandes periodistas, a varios empleados del Departamento, a algunos Senadores y lo que es más, a un íntimo amigo del Presidente Wilson, a quien le debía señalados servicios personales y sentía por él hondo afecto y gratitud.

Como soy uno de los diplomáticos aludidos, voy a refutar estos graves cargos en lo que a mí se refieren. Desde luego me imagino que el señor Castro Argüello ni nadie puede hacerme responsable sino de la gestión hecha por mí. Pues bien, yo afirmo de la manera más categórica que durante esta gestión no fui secundado por ninguna compañía norteamericana ni interés en ella a NADIE por medio de mentiras o prebendas. Las cuentas de gastos de la misión que desempeñé son ya del dominio público y por ellas puede verse que no gasté un solo dólar para ningún fin de este género. Esto lo confirma la

correspondencia que se guarda en la Secretaría de Relaciones Exteriores. Todas mis gestiones las hice por escrito y directamente con el Departamento de Estado. Dije lo que era entonces la verdad: que la gran mayoría del país apoyaba al Gobierno de Tinoco. El único funcionario del Departamento de Estado a quien conocí y con el cual tuve una conferencia fué Mr. Frank Polk, a la sazón Consejero del Departamento y cuya honorabilidad está por encima de toda sospecha. No traté con ningún senador, ni periodista de renombre, ni amigo personal del Presidente Wilson.

En cuanto a los representantes de Europa y América que según dice el Sr. Castro Argüello, se interesaron en el asunto engañados por burdas mentiras o seducidos por grandes prebendas, no vacilo en afirmar que esto no se refiere a ninguno de los diplomáticos que me honraron con su amistad en Washington, entre los cuales se cuentan varios embajadores.

Para terminar diré que tengo conciencia de no haberme arrodillado nunca ante el Capitolio, o mejor dicho ante el Departamento de Estado. Procuré siempre poner a salvo la dignidad del país y la mía personal; y cualquiera que haya leído mi nota de retiro del 4 de julio de 1917, podrá decir si está escrita de rodillas.

R. FERNANDEZ GUARDIA

### Nota política

## Se habló de la renuncia del Ministro de Hacienda. La dificultad quedó solucionada

La derogatoria del 2%, ha estado a punto de ocasionar una crisis ministerial.

En efecto, se ha hablado en los círculos políticos de la posible renuncia del señor Ministro de Hacienda, Licenciado don Carlos Brenes, quien sustentaba la tesis de que el gobierno debía mantener por ahora el dos por ciento. Hay solidaridad.

Pero ya no se va el señor Ministro. Tratamos de inquirir en las alturas y

obtuvimos la siguiente noticia:

Con motivo de los rumores que dejamos indicados, el gobierno ha dispuesto hacer en La Gaceta Oficial una manifestación declarando que las soluciones relativas a los asuntos de Hacienda han sido tomadas en Consejo de Gobierno y por mayoría de votos; y no individualmente por el funcionario respectivo.

De modo que no hay motivo para que deje su puesto el Licdo. Brenes.

## Las palpitaciones del día

### Juez Militar

Se declaró la incompetencia del actual Juez General Militar Lic. don Albino Villalobos, para conocer de las sumarias que se instruyen contra los señores Sebastián Blanco, Horacio Carranza, Juan Bautista Rojas y Juan María Segreda, por ser los indiciados parientes del Juez.

En tal virtud se designó como Juez en esas causas al Teniente Coronel don Honorato Carrillo y como Secretario a don Célmo Bolaños.

### Se ordena la captura de los autos del Gobierno

Al acto de revisión de vehículos

efectuada en la Sabana, y que una ley ordena, dejaron de presentarse 35 automóviles, entre otros los del Gobierno, así como un sin número de coches y carretones.

Por tal motivo el Inspector de vehículos que está investido con el carácter de Agente de Policía, ha ordenado la captura de esos autos, coches y carretones, y encarece hacerla en particular con los del Gobierno, pues tiene noticias de que no prestan la debida seguridad.

### Reformas en el Mauro Fernández

En el año próximo volverá a prestar servicios el edificio escolar Mauro Fernández, que está reformando la Dirección de Obras Públicas.

Con urgencia ha solicitado esa Dirección una gran cantidad de maderas y 14.000 cañas de castilla.

El Mauro Fernández es un edificio cómodo, pero desde hace cuatro años se encuentra en estado ruinoso, siendo una amenaza para el vecindario.

### Contadores mercantiles

El Liceo de Costa Rica extendió el título de Contador Mercantil a los siguientes alumnos: Ulises Alvarado Sánchez, Noe Arias, Gonzalo Hoffmister Bonilla y Luis Loria Rivera.

### Nuevos Abogados

Ayer noche rindió su examen para optar al título de Abogado el joven don Guillermo Serrano Bonilla.

Las pruebas que presentó fueron brillantes.

El sábado anterior, otro joven de los más tesoneros, don José Cordero Zamora rindió también su examen y obtuvo muchas felicitaciones por su brillante triunfo.

### Se declara una quiebra

El Juez 1º de lo Civil declaró en esta lo de insolvencia al comerciante José González Quesada, mayor, soltero y de este vecindario.

Fué nombrado Curador en ese juicio el señor don Clodomiro Salas.

Se ordenó proceder al inventario y a la ocupación de los bienes del fallido y se le previno a los deudores no hacer entrega de valores a dicho comerciante. Los interesados deben, en el término de ley, manifestar sus créditos y alegar sus preferencias.

### Por las esferas militares

Fueron dados de alta como Sargentos primeros los choferes del Gobierno, que son los señores Juan Rodríguez, Antonio Rubén Salazar, Donato Rodríguez, Cornelio Chaves y Victor Campos, quienes disfrutará del sueldo que actualmente gozan.

## El editorial de la Gaceta de mañana

Publicamos a continuación el editorial que aparecerá en «La Gaceta» de mañana, que nos ha sido enviado por la Secretaría Particular de la Presidencia de la República:

### EDITORIAL

Manifestaciones de diversa índole y de varia procedencia parecen inspiradas en el intento de hacer recaer exclusivamente en el señor Secretario de Estado en los Despachos de Hacienda y Comercio la responsabilidad de actos y disposiciones cuya emisión corresponde, por su carácter o por su naturaleza, a la mencionada Secretaría. Hay en esa tendencia a singularizar ciertos actos del Gobierno un principio de injusticia o una falsa apreciación de formas constitucionales que conviene rectificar desde luego, pues todos los miembros del Gabinete comparten en común con el señor Presidente de la República la responsabilidad consiguiente a los actos gubernativos, de cualquier género que ellos sean y cualquiera que también sea el carácter que revisten. El Gobierno considera necesario declarar, por consiguiente, y así lo hace por este medio, que existe completa solidaridad de ideas, de fines y de trabajos entre todos los miembros del Gabinete, a que presta unidad, con su superior decisión, el señor Presidente de la República, y que tanto este alto funcionario como los miembros del Gabinete asumen conjuntamente entre sí, sin discrepancias ni distinguos, la responsabilidad que al señor Secretario de Hacienda ha querido atribuírsele en determinados casos.

## Noticias del Exterior (Recibidas hoy)

### Francia atiende una petición alemana

París, 22.—Poincaré, Clemenceau y varios ministros discutieron por la tarde en el Elíseo las cuestiones financieras y económicas.

A petición de Alemania el gobierno francés ha autorizado a los capellanes militares católicos y protestantes alemanes para que visiten a los prisioneros alemanes en Francia.

Una brillante recepción organizada por el Gobierno y las sociedades de acercamiento universitario tuvo lugar esta tarde en honor de los sabios extranjeros, entre los cuales estaba Yonmans, profesor de la Universidad de Harvard y Wilbert, director de la American University Unión.

### Conferencia de Ministros en París

París, 22.—Clemenceau reunió por la mañana a los Ministros de Finanzas, trabajos públicos, reconstrucción industrial y al director de transportes, con el objeto de examinar la cuestión Chaiber y las diferentes interpretaciones que se presentarán dentro de poco ante la Cámara.

La comisión alemana encargada de arreglar la entrada en vigor definitiva del tratado llegó esta mañana.

### La lucha contra el hambre

Berna, 22.—La Cruz Roja noruega anuncia que la Cruz Roja de Ginebra y el Instituto Mile, fundado para luchar contra el hambre, han comenzado a recoger fondos que serán empleados en el socorro de las poblaciones más pobres.

### Huelga tranviaria en Madrid

Madrid, 22.—La Compañía de Tranvías rehusa negociar con sus empleados huelguistas. Los tranvías ya no circulan. El cierre de las empresas de

construcción continúa en proporciones de afectar a otras industrias.

### Las cuestiones del Adriático

París, 22.—Comentando las cuestiones del Adriático, «Le Temps» dice que D'Annunzio quiso resolver el problema proclamando a gritos la situación de hecho, y que Nitti y Sraloza quisieron resolverlo por la situación de derecho, soluciones que se excluyen una a otra. En interés de la paz y de Italia, el hecho debe ceder el lugar al derecho.

### Especulaciones escandalosas

Nueva York, 22.—Los diarios dan muchos detalles acerca del descubrimiento de especulaciones escandalosas sobre mercaderías procedentes de existencias americanas. La investigación se hace con actividad. Once individuos han sido arrestados, entre los cuales un funcionario de la Intendencia agregado a una compañía americana y un negociante inglés.

### Las responsabilidades de la guerra

París, 22.—La comisión interaliada, instituida para hacer la lista de los alemanes culpables, ha celebrado varias sesiones. El presidente de esta comisión enviará hoy a Londres las listas que comprenden cerca de mil quinientos nombres, entre los cuales figuran los del Kaiser, el Kronprinz, el príncipe Roberto y varios generales. Un tribunal mixto juzgará a los alemanes culpables de crímenes en perjuicio de personas de diferentes nacionalidades. Los comandantes de campamentos de prisioneros en Alemania que hayan infligido crueles tratamientos serán perseguidos. El proceso tendrá lugar en París en 1920. El consejo de guerra de Lille ha dictado ya numerosas

órdenes de arresto contra oficiales y soldados alemanes. Un capitán y cuatro tenientes han sido ya encarcelados en la ciudadela.

### Holanda no entregará al Kaiser

Bruselas, 22.—Se sabe de fuentes autorizadas que Holanda ha declarado oficialmente que no entregará al Kaiser.

### Desórdenes en Barcelona

Barcelona, 22.—Han ocurrido numerosos desórdenes obreros. En una calle estalló una bomba causando daños materiales. Se dice que el ministro de Hacienda presentará hoy un proyecto de ley elevando la tarifa de los ferrocarriles en un 70 por ciento en los pasajes de segunda y tercera clase, en un ciento por ciento los de primera y en 190 por ciento para las mercaderías.

### Medallas de la Gratitud Francesa

París, 22.—El Presidente ha conferido la medalla de la Gratitud Francesa a la Sra. Whiteir Warren, de Nueva York, a varios otros ciudadanos norteamericanos y la Sra. Jusserand.

### Declaraciones de Nitti

Roma, 22.—La Cámara término la discusión de los duodécimos provisionales. Dijo Nitti que Italia quiere ser en el mundo un gran factor de la paz democrática y desea mantener cordiales relaciones con (indescifrable); que en los Estados Unidos no suele apreciarse con justicia la situación política en el Adriático. Nitti tributó un homenaje a los Aliados, que nunca crearon a Italia embarazo en la cuestión de Fiume. El Gobierno considera como un minimum las proposiciones que presentó, lo que hará posible que sus derechos en Fiume sean respetados. Invitó a los ocupantes de Fiume a retirarse. Nadie quiere aventuras ni la guerra. Pronto se presentará un proyecto para arreglar la cuestión de la declaratoria de guerra, en que se reconocen los amplios poderes del Parlamento. Más tarde se dará la autonomía a los alemanes y eslavos anexados a Italia. Nitti terminó hablando de los difíciles problemas posteriores a la guerra y manifestando que tiene confianza en la prosperidad y grandeza de Italia. La Cámara aprobó por 242 votos contra 16 una orden día otorgando su confianza al Gobierno.

### Malhechores audaces arrestados

París, 22.—Dice «Le Matin» que en (indescifrable) la policía arrestó malhechores franceses, españoles y americanos que utilizando automóviles de los depósitos americanos, practicaban audaces robos en la región.

### Asesinatos en Barcelona

Barcelona, 22.—A consecuencia del asesinato de dos guardias civiles, la policía hizo numerosos arrestos. Los cargadores de los muelles de Tarragona se pusieron en huelga.

### El General Gourko en Berlín

Berlín, 22.—La Asamblea Nacional aplazó sus sesiones para el 13 de Enero.

El General Gourko llegó anoche y se ha puesto en relaciones con los círculos militares alemanes y rusos antibolshevikos.

### Las elecciones cantonales en Francia

París, 22.—Los resultados conocidos de los escrutinios de las votaciones en las elecciones cantonales, son como sigue: 19 conservadores, 44 progresistas y republicanos de la izquierda, 65 radicales socialistas, 33 socialistas unificados, cuyo presidente figura entre los derrotados.

## Para los niños pobres

(Suscripción general)

Vienen .....	€ 569.75
Uribe y Pagés, una pieza de manta.....	
Tulio Zamora.....	1.00
Carmen Zamora.....	1.00

## Anuncie en La Prensa

IMITADA POR TODOS

**CERVEZA TRAUBE**

IGUALADA POR NINGUNO

**Perito Agrícola**

Pocos casos de esfuerzo tan perseverante se registran en el país como el del joven Plutarco Soto Chaves, quien acaba de obtener con todas las distinciones, el título de Perito Agrícola en la Escuela de Agricultura. Tuvo siempre inclinación a ese ramo de estudios y para procurarse los medios que le permitieran emprender en ellos, ingresó al magisterio cuando era todavía un adolescente.



Plutarco Soto Chaves

Bien pronto se reveló como el mejor entre los buenos. Cada año mereció honores y premios, y siendo alumno, era a la vez Inspector y Secretario del plantel. Es autor del folleto relativo a la propaganda del salitre, que circuló hace pocos días; y su tesis de grado se refirió al ingerto del cacao. Este último examen, al cual asistió el Presidente electo señor Acosta y otras personalidades distinguidas, le valió el primer premio en metálico que había sido establecido, las más altas calificaciones que se han extendido en la escuela y las felicitaciones calurosas del tribunal, integrado por don Enrique Jiménez Núñez, don Lucas Raúl Chacón y don Elías Vicente.

Tiene apenas 21 años este joven a quien el porvenir le presenta tan halagadora perspectiva.

**El Presupuesto del Gobierno**

entrará en vigor el mes entrante

Hoy fuimos informados de que a contar del 1.º de Enero entrante pondrá en vigor el Gobierno el Presupuesto que durante varios meses ha estado elaborándose en la Secretaría de Hacienda.

Parcialmente «La Gaceta», ha estado publicando algunas partidas, las de aquellas dependencias que urgían una pronta reorganización.

Se nos asegura que tanto la Cartera de Instrucción Pública como la de Fomento resultarán muy beneficiadas.

En la Cartera de Guerra la tijera ha hecho estragos.

Los maestros ganarán su sueldo íntegro durante las vacaciones.

**A granel**

Se ha hecho saber que las solicitudes de nulidad por elecciones debcu ser dirigidas al señor Ministro de Gobernación, quien las pondrá en manos de los Srios. del Congreso en mayo próximo.

—Se hizo cargo del Juzgado Segundo Civil de esta provincia el Lic. don Manuel Bejarano en calidad de Juez interino mientras el propietario visita a los comerciantes para poner la razón de ley en los libros.

—Han sido convocados los hermanos de la Hermandad de Caridad de Liberia a la reunión general de reglamento que debe verificarse el tercer domingo de enero entrante para elegir la Junta de Gobierno.

**Dr. R. Moreno Cañas**

Oficina: Frente a la Lechería de don Alberto González Soto - Teléfono 142

HORAS DE CONSULTA:

De 10.30 a 11.30 a. m. y de 3 a 5 p. m., todos los días.

**Dr. Constantino Herdocia** Médico-Cirujano

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Nariz, Oídos y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 12 a. m. y de 3 a 5 p. m.  
Despacho: Contiguo al TEATRO VARIEDADES

**OLEAGINOSAS!** COMPRO EN CUALQUIER CANTIDAD de las siguientes clases

Maní, Ajonjolí, Jirasol, Panamá, Marañón, Almendras Dulces, Algodón, Higuera, Coyal, Corozo, Palmiche, Peine de Mico, Aceituna, (llamada en algunas partes de América Tal Chocote), Chan y Linaza.

DIRECCIÓN: En San José, Apartado número 989 - En Alajuela, Fábrica de Aceites y Jabones de José E. Marengo.

Suscribase a La Prensa

**Informaciones breves**

Por disposición superior ha quedado prohibido que ocupen la plataforma del tranvía más de cinco gendarmes. Se trata con esto de favorecer al público.

El oficial de ronda de la Primera Sección Porfirio Ramírez, encontró en la calle a las ocho de la noche un saco cerrado, con correspondencia.

En el vapor «Limón» que ancló ayer en la tarde, llegaron al país 1,300 bultos de mercaderías diversas.

Se hace necesario colocar una luz de gran potencia bajo el Puente de la Fábrica.

Se quejan de esa deficiencia el vecindario.

**Al público**

Para poder atender a su numerosa clientela, ya que la escasez de brazoá y la demanda que tiene su calzado no lo permite, LA COLOMBIANA abre en su nuevo local, un departamento de calzado americano, que importará directamente de las mejores fábricas de los Estados Unidos.

LA COLOMBIANA es la casa menos antigua, pero la primera del país por su escogida clientela, y su propietario don Félix Alvarez no omite gastos para dejarla satisfecha.

**NADIE PUEDE NEGAR**

que el mascar ADAMS CHICLETS, ha proporcionado la felicidad a muchas personas y hogares. Ensaye usted, los hallará de venta en todos los establecimientos de la República.

Agente: SANTIAGO PALACIOS.—S. J.

**Circular**

Señores Contratistas con la United Fruit Company para la compra de bananos.

Deseando esta Empresa estimular el desarrollo de la industria bananera de la manera más eficaz, ha resuelto lo siguiente:

Desde el día en que cada cual de ustedes firme la escritura pública o documento privado en que se establecen los nuevos precios y se fijan plazos, se pagará a ustedes todo el banano que se les reciba de ese día en adelante, así:

Racimos de nueve (9) o más manos que se estiman como unidad del contrato (\$ 0-50) cincuenta centavos oro americano.

Racimos de ocho (8) manos que se estiman como tres cuartos de unidad (\$ 0-37 1/2) treinta y siete y medio centavos oro americano.

Racimos de siete (7) manos equivalentes a la mitad de dicha unidad (\$ 0 25) veinticinco centavos oro americano.

La Compañía se reserva el derecho, pero no contrae obligación de comprar los racimos de seis manos. Cuando la Compañía resuelva comprarlos los pagará al precio de (\$ 12 1/2) doce y medio centavos oro americano, siendo entendido que el productor tiene obligación de venderle a la Compañía todo el banano que su finca produzca, cuando la Compañía disponga comprarlo y que las condiciones del banano en tal caso deberán ser exactamente las mismas fijadas en los convenios de los racimos de siete o más manos.

United Fruit Company

G. P. Chittenden

Administrador

Dic. 16.—S. J. D.

**Costa Rica Commission Co.**

Representantes de Casas Extranjeras

Hallowes & Tossetti

Champagne Dry Monopole

John Walker & Sons

Famoso Whisky escosés «Johnnie Walker»

Alexander Macdonald & Co.

Whisky escosés «Sandy Macdonald»

Girard & Co.

Famosa selección de COGNACS

United States Rubber Export Co.

Llantas «United States» y toda clase de

Artículos de Hule

King Motor Car Co.

Automóviles KING, el carro más Elegante

de los Estados Unidos

C. J. Van Houten y Zoon

Cacao «Van Houten»

Se compran productos del país pagando los mejores precios del mundo

Peter Doelger Brewing Co.

La famosa Cerveza «PRIMER PREMIO»

Cifuentes Pegó & Cia.

Famosos puros y cigarrillos de la Habana

marca «Partagás»

R. J. Reynolds Tobacco Co.

Cigarrillos CAMEL

Tobacco Products Corporation

Cigarrillos «Chief», «Serene» y «Alma»

Jews Bury & Brown

Agua Mineral STRETTON

Noiseless Typewriter Co.

Máquina de escribir sin ruido, la invención

más famosa de la Historia

Stephanò Bros Inc.

Cigarrillos RAMESES

Propietarios de

**LA CIGARRERIA MODERNA**

Donde se encuentran las mejores clases en artículos de fumar de todo el mundo

Servicio Esmerado = Ordenes directas y suplidas inmediatamente = Existencia constante

TELÉFONO N° 448 = SAN JOSE DE COSTA RICA = APARTADO N° 496

Gerente: C. J. O'DONNELL

# Pinolillo Pruebe usted el que elabora La Unión Industrial Pinolillo

San José, C. R.: Lado Norte del Mercado: Teléfono 773: San José, C. R.

## Se confirma una noticia

Cartas particulares, pero perfectamente autorizadas, recibidas de los Estados Unidos por el último correo, permiten afirmar que la noticia que ya aquí se ha publicado relativa al próximo reconocimiento del Gobierno del señor Aguilar Barquero, ha tenido completa confirmación.

El reconocimiento ya ha sido resuelto en sentido afirmativo y sólo falta presentarlo a la firma del Presidente Wilson quien, por razones de salud, atiende escasos asuntos cada día; y naturalmente, entre los primeros no ha podido estar el nuestro.

Pero es ya cosa definitiva que el reconocimiento no tarda muchos días. Probablemente se reciba en el curso de los días que restan del presente mes.

## No ha ocurrido nada en Guatemala

Un mensaje lacónico recibido ayer temprano de fuente particular dice que no ha ocurrido nada de anormal en Guatemala.

Se desmiente categóricamente la noticia del terremoto del día diez y ocho, que nosotros publicamos por considerarla autorizada.

Que el telegrama alarmante fue recibido no cabe duda. Lo recibió la Casa Presidencial.

Nos alegramos sinceramente de que en el país hermano no se hayan registrado nuevas desgracias.

## Fiestas Cívicas

Está fuera de duda que habrá Fiestas Cívicas.

Como lo dijimos en la edición del sábado se verificarán en los días 28, 29, 30, 31 de Diciembre y 1.º de Enero.

El 28 habrá retreta y en los demás días recreos y retretas.

Será iluminada la Avenida de las Damas.

En uno de los Parques de Morazán se in talarán los caballitos y en el otro el cine.

Los Juegos de Sport se efectuarán en la Sabana y para inscribirse los interesados deben dirigirse a don Eduardo Garnier.

El Gobernador dispuso que como otros años, los automóviles paguen 10 colones por el derecho de entrar a la pista, y cinco colones las volantas y los coches.

Este dinero lo percibirá la Comisión de Fiestas.

## Servicio de Cocinas Eléctricas

Hemos sabido de varias personas que se quejan de la escasez de corriente que dan ambas compañías en las cocinas eléctricas.

Según parece, baja considerablemente a la hora justamente en que se están condimentando los alimentos, haciéndose imposible la cocción de ellos.

Bueno será que los señores administradores de ambas empresas tomaran buena nota de esto y vieran la manera de subsanar el mal.

## Postes en mal estado

Esquina opuesta a la cafetería Española, frente a la Marinita y frente a la fotografía Hernández existen dos postes en muy mal estado que amenazan peligro para los transeúntes.

Sería conveniente que la Empresa los mandara cambiar para no tener que lamentar el día menos pensado una desgracia.

## Medida Higiénica

Es de urgente necesidad que el señor Gobernador mande quitar los excusados y orinales que fueron colocados al pie de la escalera que conduce a la Fábrica Nacional de Licores en el tiempo en que el que es hoy Parque "La Concordia" era una plaza. Además de producir malos olores que afectan la salubridad pública dan muy feo aspecto a la Casa Presidencial.

Esperamos que hemos de ser atendidos.

## Biblioteca en el Puriscal

De Santiago de Puriscal nos dice el señor don Teodorico Muñoz, Secretario de la Junta de Educación, que esa entidad ha acordado formar una biblioteca escolar para uso de los maestros, alumnos y particulares de buena conducta.

Al mismo tiempo, solicita el envío de revistas, libros, periódicos, etc.

Buen éxito deseamos a la Junta en su idea de formar un centro cultural, que tantos bienes reporta a la comunidad.

## SUSCRIBASE A 'LA PRENSA'

## Acto de clausura en el Colegio Montero

El sábado anterior a las 7 de la noche se verificó ante numerosa y selecta concurrencia, el acto de clausura de tareas del Colegio Montero. El programa se cumplió con acierto y varios números fueron aplaudidos con gran entusiasmo. La segunda parte de la fiesta se dedicó a la fundación de la Liga Nacional contra el Alcoholismo; cabe al Colegio Montero el honor de haber iniciado la fundación de esa liga para cuyo objeto y a sus instancias, se formó ya el Primer Comité de la Liga Nacional contra el Alcoholismo.

El Colegio obsequió algunos libros y otorgó tarjetas de honor a los alumnos que se distinguieron durante el curso por sus esfuerzos o por su buena conducta.

El alumno Clemente Lynch del V Grado mereció las más altas distinciones del Colegio, como modelo en todos sentidos, verdaderamente excepcional. El V Grado todo se distinguió especialmente por lo que felicitamos muy cordialmente a su maestro don Gonzalo Marín Chacón.

Es digna de mencionarse la exposición de trabajos manuales, a cargo del competente y conocido profesor don Tobias Retana Sáenz, quien es uno de los colaboradores más esforzados del plantel y así lo reconoce su Director.

Nos complacemos en terminar esta nota con la lista de alumnos distinguidos por su buena conducta y por su aplicación, a quienes el Colegio obsequió un libro como recuerdo o una tarjeta de honor:

I Grado: Ricardo Solari, Marcial Arrieta, Francis Wilson y Franco. Aguilar Bonilla.

II Grado: Amado Recio, Antonio Figueres y José Falcó.

III Grado: Miguel A. Argüello, Daysi Galindo.

IV Grado: Adolfo Jiménez de la Guardia, Miguel A. Monge.

V Grado: Manuel Jiménez de la G., Enrique Jiménez, Rómulo González, Manuel Anto. Argüello, Nicolás Chen, Temístocles Galindo, Andrés Sandoval, Roberto Quirós, y con una distinción especial el alumno Clemente Lynch.

Sección Superior.—Arcadio Argüello, José J. Fonseca, Franco, Orlich, Rogelio Ulloa y José M.ª Figueres.

## Aviso Importante

La «Barbería Imperial» de Chavarría y Bonilla se encuentra hoy instalada en el mejor local. Es la única Barbería que ofrece un servicio completo de aseo. Su lema principal es: prontitud, esmero y buen trato para con todos sus favorecedores. Cuenta con un personal competente para cualquier trabajo que se solicite en su ramo. Es atendida personalmente por sus propietarios, los que no omiten gasto alguno en beneficio de su numerosa clientela. La única Barbería que ofrece lociones netamente puras y no composiciones nocivas que perjudiquen la piel y cuero cabelludo. Una sola visita da el convencimiento a cualquiera, hágase y sairá satisfecho. Local situado entre «La Esmeralda» y la tienda de Carranza o sea frente al Edificio que ocupa la Escuela Juan Rafael Mora.

San José Dicbre. de 1919.

Alt.—13 Dic.

## COMPLETAMENTE FRESCO

Llegó el TOLU FRUITS and FLOWER; está muy recomendado para los niños y personas que deseen dejar fumar.

Agente: SANTIAGO PALACIOS.—S. J.



El dueño de automóvil FORD debe recordar que su carro es muy valioso por la utilidad que le presta, para tener el cuidado de no confiárselo a mecánicos inexpertos para su reparación.

Nosotros tenemos mecánicos entendidos en nuestro garaje para hacerle las reparaciones que necesite y usamos para ello partes de repuesto genuinamente de la casa Ford.

Tráiganos su carro y economizará tiempo y dinero. No use nunca materiales de repuesto hechos por casas extrañas, que no son más que «imitaciones» o «falsificaciones» de las partes legítimas de la Ford Motor Company y que se fabrican sin preocupación de la buena calidad del material. Confiándonos la atención mecánica de su auto queda doblemente garantizado en cuanto a trabajo y calidad de los repuestos.

Apartado 916 : Teléfono 850  
**J. P. Arango & Co., Inc.**  
 Agentes en Costa Rica

Ya llegó!!



J. P. Arango & Co., Inc.

Apartado 916 : Teléfono 850

## Fiestas Cívicas!

Las Fiestas Cívicas de San José se verificarán los días 28, 29, 30, 31 de Diciembre y 1.º de Enero de 1920.

Recreos y Retretas todos los días en los Parques de Morazán.

Iluminación de la Avenida de las Damas.

Juegos de Sport en la Sabana.

Cinematógrafo todos los días en los Parques de Morazán después de la retreta.

POR LA COMISIÓN,

**Eulogio Calvo**

## Fabricación de Sombreros de Pita

A las señoritas interesadas en aprender la fabricación de sombreros de pita se les avisa:

Que desde esta fecha queda abierta gratuitamente la matrícula de la Escuela Municipal; las clases darán principio el lunes 22 del corriente mes, en los altos de la cordelería de don Federico Peralta.

El encargado de la matrícula, es el delegado municipal don Jorge Sáurez, quien la atenderá todos los días de las 11 a las 12 y 30 p. m. y de las 5 a las 7 p. m., en su casa de habitación.

Las alumnas deben ser mayores de 14 años y presentar recomendaciones que satisfagan al Delegado Municipal.—San José, 15 Diciembre 1919  
 D.—16 al 31 Dic.

## Automóviles Marca "KING"

The «KING» of Cars & The Car of «KINGS»  
 El Rey de los Autos y el Auto de los Reyes

Para Elegancia, flexibilidad, fuerza y Servicio no tiene Comparación. Los garantiza la fábrica, y los garantizamos nosotros.

El Presidente de la República usa «KING».  
 Toda persona «Chic» quieren «KING».

Están por llegar otros. Suplicamos que se encargen de antemano pues hay mucha dificultad de despacho.

Los únicos Agentes en Costa Rica: LA COSTA RICA COMMISSION C.

Tendré mucho gusto en demostrarle y dar toda clase de detalles a quien lo solicite.

### Agencia de Licores en Limón

Para Limón parte, a hacerse cargo de la Agencia de Licores, don Gerardo Volio T.

Acertado nos parece ese nombramiento, pues es el señor Volio persona de reconocida competencia.

### El mitin de los comerciantes

Se verificó el mitin anunciado y asistieron más de cuatrocientos comerciantes.

La Comisión principal rindió su informe en los términos que en otro lugar lo decimos.

Se trató de la unión del comercio, y se habló de que suscribieran cuotas los negociantes que no lo hubieran hecho.

Hubo discusiones en pro y en contra. Atacaron al «Diario de Costa Rica».

Se hizo moción en el sentido de pedirle al Presidente que el dos por ciento deje de existir el último de este mes y no hasta en febrero. Solicitaron audiencia por medio de la Secretaría.

Avisada e concedida esta, marcharon al Palacio de la Paz en manifestación.

Había sido comisionado para llevar la palabra el señor don José G. Lorente.

### Para los pobres de San Vicente de Paul

Las señoras que integran la directiva de la Sociedad de San Vicente de Paul, han dispuesto organizar unas fiestas en el Parque Central para el 25 de este mes.

Dichas fiestas comenzarán a las 3 y terminarán a las 6 de la tarde.

La banda militar ejecutará las más escogidas piezas de su repertorio.

Habrán tinajas, panchitos, rifas, etc. Deseamos para las distinguidas damas que con tanto afán trabajan por esos desheredados de la fortuna, el éxito completo.

### De correos

Hoy a las 8 a. m. se despachó correo para Sud América por el vapor holandés.

El viernes próximo se despacharán paquetes postales para Europa, vía Inglaterra, por el vapor inglés «Trident»

### El baile obrero en el Nacional

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos:

Tenemos el gusto de invitar a usted para el baile de obreros que tendrá lugar en el Teatro Nacional la noche del sábado 3 de enero próximo a las 8.30, con el fin de recaudar fondos para la construcción de un pabellón en el Hospicio de Huérfanos de esta capital.

Se han dignado aceptar el cargo de recibir a los invitados, doña María Molina de Loria, doña Celina Valverde de Benavides, doña Paula Cruz de Chavarría, doña Adelisa Campos de Gámez, doña Teresa Mora de Venegas, doña María Cristina de Struck, doña María Teresa de Artavia, doña Liduvina Soto de Midrigal, y las señoritas Alicia Rojas, Emilia Arguedas, María Ester Solís, Margarita Ramírez, Lía Rojas y Clemencia Rojas.

NOTAS.—Esta invitación es personal y debe presentarse a la entrada. Es absolutamente prohibida la entrada a los niños.

### Banco Mercantil de Costa Rica

TIPOS DE CAMBIO

A LA VISTA

Londres.....	225
New York.....	290
París.....	145
Italia.....	115
España.....	287
Suiza.....	290
Alemania.....	\$ 0.2 1/2

San José, diciembre 23 de 1919

SUSCRIBASE A «LA PRENSA»

### En el Puriscal

el comercio se hace solidario con el josefino en la campaña contra el Dos por Ciento

También en Santiago de Puriscal, el comercio estaba, como en toda la República, unánime contra el 2 por ciento. Hoy recibimos un telegrama de nuestro activo corresponsal en aquella localidad, en que nos dice:

«Correspondiendo al movimiento iniciado en San José por el comercio, y a iniciativa de don Ramón Charpentier, se verificó una reunión de comerciantes, en la cual suscribióse el compromiso solemne de cerrar sus establecimientos si la disposición gubernativa se intenta poner en práctica.

Entre esos comerciantes, cuéntanse los señores don Ramón Charpentier, Peralta y Co., Nicomedes Rojas, Carlos Charpentier, Abel Castro, Fausto Salazar, Domingo Peraza y dos o tres comerciantes más al detal.»

### Colegio de Farmacéuticos

En Asamblea verificada el domingo 21 de los corrientes, fueron electas las siguientes personas para integrar la Junta Directiva y Profesorado durante el año de 1920:

#### JUNTA DIRECTIVA

Presidente, Lic. don Horacio Acosta G.; Secretario, Lic. don Ramón Padilla S.; Tesorero, Lic. don Octavio Saborío S.; Fiscal, Lic. don Francisco Laporte; Vocal, Lic. don Alejandro Murray, Vocal, Lic. don Otton Jiménez; Voeal, Lic. don Manuel J. Grillo h.

#### PROFESORADO

Química Inorgánica, Lic. don Francisco Saneño J.; Física y Botánica, Ing. don Enrique Jiménez N.; Farmacia teórica práctica, Lic. don Carlos Umaña; Preparaciones oficinales, Lic. don José Aymerich A.; Latín, Lic. don Emmanuel García; Química Orgánica, Lic. don José Aymerich A.; Parasitología, Dr. don Aniceto Montero; Farmacognosis e Higiene, Dr. don Carlos Pupo; Anatomía y Fisiología, Dr. don David Quirós; Análisis Clínicos, Lic. don Carlos Viquez; Química Analítica, Toxicología, examen de sustancias alimenticias, Dr. Gustavo Michaud; Despacho de Recetas, Lic. don José Aymerich.

### Vida Social

Fué operado con buen éxito, en la casa de salud del doctor don Constantino Herdocia, el señor don José Zepeda.

Para San Isidro de Coronado, partirá a pasar la temporada de verano, la familia de don Enrique Velásquez Castro.

Estuvo en esta capital, procedente de la ciudad de Grecia, don Adolfo Peralta.

Don Roberto Pupo y don Eduardo Protti estuvieron en ésta, procedentes de Escasú.

Vino del Guanacaste, después de un viaje de paseo, el joven Manuel Echan-dí Lahmann.

Se encuentra enferma la señorita Matilde Carranza Volio, por cuyo restablecimiento formulamos nuestros votos.

Desde hace varios días se encuentra en estado sumamente grave, la estimable señora doña Josefina de Vars v. de Bonilla.

Hacemos nuestros más sinceros votos, por el restablecimiento de la matrona que cuenta con tantas simpatías en nuestra sociedad.

La señora doña Juana Brenes v. de Montero salió de temporada a San Isidro de Coronado. Que las brisas veraniegas le sean saludables.

La apreciable señorita Isabel Bertheau se estrenará en el baile próximo del Teatro Nacional.

#### NO MAS PRIVACIONES

Ya llegaron los famosos ADAMS CHICLETS. Pídalos en todas partes.

Agente: SANTIAGO PALACIOS Teléfono 599.—Apart. 1000.—San José

### En honor al mérito

Ante la Junta Directiva de la Facultad de Derecho, rindió anoche su examen de abogado el joven don Guillermo Serrano Bonilla.

Sin rimbombancias empalagosas, triste indicio de flaqueza intelectual, sin afectación ninguna; antes bien, con la serenidad propia de quien domina una situación difícil, el Licenciado Serrano, desplegó las alas de su robusta y bien cultivada inteligencia, como para dejar en el ánimo del Tribunal y demás oyentes la convicción plena de la conciencia del alumno en las materias en que fué sometido a buena prueba.

Y era de verle, cómo lejos de esquivar el punto objeto de la pregunta, lo atacaba directamente, a fondo, hasta dejarlo elegantemente dilucidado. Se le oyó disertar fácilmente sobre diversos puntos de Derecho Civil, Penal, Comercial e Internacional.

Sobre su tesis escrita no externo ningún parecer, porque el público tendrá más adelante ocasión de calificarla con toda justicia.

Por la facilidad en el manejo del tecnicismo de la ciencia, por la soltura en el discurso, por la penetración en el problema, por la sagacidad en la controversia, por el destello de imaginación en el momento crítico de una duda, por sus muchos recursos intelectuales en la recta interpretación de la ley, y sobre todo, por su vasta cultura jurídica,—que tanto le acredita, en sus años mozos, y a la cual suma una larga práctica en el ejercicio de su profesión,—el suscrito, el último quizá y más oscuro de sus compañeros de colegio, se atreve a predecir: que el nuevo abogado, a quien para cumplir con un deber de justicia, he tenido que sacar de su conocida modestia para ofrecerlo a la juventud como un modelo que estimule su esfuerzo, figurará, en no lejano día, en las primeras filas de nuestro Foro nacional.

EFRAIM SÁENZ C.

San José, diciembre 23 de 1919.

### Lance sangriento

Por cuestiones políticas, y con motivo de haber tomado algunas copas, se fueron a las manos cerca del establecimiento «El Pato Cojo», los obreros Santos Valerín Marín y Vicente Conejo. Esto pasó a las doce del día.

Conejo agredió con un pisón de nivelar aceras y el otro con un ladrillo. Tienen rota la cabeza y la cara.

### Trenes especiales

durante las fiestas

La Compañía del Ferrocarril del Norte se entendió hoy con el Presidente de la Comisión de Fiestas don Eulogio Calvo y se convino en lo siguiente:

Durante los días de jolgorio anunciados saldrán trenes de Heredia, Cartago y Alajuela a las 7 p. m. y regresarán de la capital a las 11 p. m.

Se trata de que haya el mayor número de visitantes en San José durante esos días.

### RED TELEFONICA DE COSTA RICA

### A Nuestros Abonados

Para los efectos de la publicación del nuevo Directorio Telefónico en el año próximo, el cual se distribuirá en Enero, rogamos a nuestros abonados remitir a la Administración de la Empresa, antes del 20 del corriente, aviso de las modificaciones que deseen efectuar en lo referente a sus respectivos teléfonos.—San José Diciembre 2 de 1919.

FELIPE J. ALVARADO & Co.

## AL COMERCIO

Antes de hacer pedidos al exterior o comprar en plaza vinos españoles, consulte precios de la gran partida que acabamos de recibir de nuestra casa y cuya pureza garantizamos.

### Tenemos en bodega

Cepa Macon,	en barriles de 60 y 120 litros
Rioja Clarete,	» » » 60 » 120 »
Rioja más tinto,	» » » 60 » 120 »
Moscatel selecto,	» » » 30 »
Vino de Consagrar	» » » 30 »
Vino Oporto,	» » » 30 »
Málaga dulce	» » » 30 »
Vinos generosos y Coñac superior	en cajas.

Depósito permanente del acreditado

### Aceite Martí y Papel Lepanto

Aceitunas Sevillanas Selectas

en FRASCOS y BARRILES

Y los renombrados productos farmacéuticos de fama mundial del Doctor SAIZ DE CARLOS

Dinamógeno

Elixir Estomacal

Purgatina

Cura la Neurastenia

Cura la Dispepsia

El mejor laxante

Agentes Exclusivos: ALSINA PEREZ MARTIN

Apartado Número 249 IMPRENTA ALSINA SAN JOSE Teléfono Número 36

## La Imperial de Federico Aymerich

Acaba de recibir sombreros finos Monte-Cristo y demás clases, que ofrece al por mayor y menudeo a los precios más bajos de plaza.

También ha recibido cintas elásticas, en colores y de luto.

## La Tempestad

D. Oreamuno & Co.

La baja del cambio nos da la oportunidad de poder vender a los más bajos precios de plaza. No compre sin antes visitar nuestro almacén al por mayor y menudeo. A

Suscribase a La Prensa

## Tres Grandes Funciones de Pascua

EN EL

## TEATRO AMERICA

MATINEE DEL JUEVES 25: La preciosa película

### El Rey del Mundo

POR LA NOCHE: La sensacional obra de la Casa FOX

### Su tentación

DOMINGO 28: El mejor estreno en Costa Rica, la bellísima y extraordinaria película de la casa Pascuale, en 12 partes.

### El escándalo de la Princesa George

## Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

### A los Comerciantes en pequeño

Por disposición terminante de la ley, todo comerciante queda obligado a llevar una contabilidad en debida forma.

A los interesados se les ofrecen los servicios de la suscrita asociación de contabilistas, la cual garantiza absoluta reserva.

Retrribución moderada. Implantación de sistema sencillo.

CARRANZA, GARCÍA Y SALAZAR  
Dirigirse al teléfono 273.—Dic. 19. h. s. o.

CONSTRUCTORES.—Hierro para techos, cemento y cola para carpinteros, donde W. STEINVORTH.—Dic. 17. 4 v.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

TINTORERÍA PERALTA  
CUESTA DE MORAS

ERNESTO ORTIZ en su almacén «La Ciudad de México» vende una magnífica Vitrola con gran cantidad de buenos discos.

VERME-OL Remedio contra lombrices. Sabe a YERBABUENA.—Botica Oriental.—Diciembre 18.—8 v.

OJO, AGRICULTORES.—Recibimos manteados para carretas, para patios y para coger café; lona, ejes de hierro para carretas, cáñamo flojo, aceite para máquinas, jarcia, alambre para cercas, grapas y grasa para carretas.—W. STEINVORTH Y HERMANO.—Dic. 17. 8 v.

### ALMACEN SASSO

Teléfono 121 — Apartado 186  
PASAJE JIMENEZ

Nuestro secreto y el suyo GANAR POCO PERO VENDER MUCHO.

Visítenos y se convencerá. Estamos para servirle. Ventas sólo por mayor.  
SASSO HERMANOS

OTRA REMESA de papel para melcochas y té cruz azul llegó al almacén de W. STEINVORTH Y HNO.—Dic. 17. 4 v.

TODO cliente que compra algo en la Tienda de Alajuelita 100 varas al Sur de Cesareo García, tiene derecho a una bonita muñeca.—Dic. 18.—4 v.

TABLA Y TABLILLA de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial, EL LABERINTO.

BUEN PIANO vendió o alquilo para teatro o club, marca inmejorable, Stefano Perotto, entre Odio y Co. y La Josefina, calle del Tranvía al Pacífico.—Dic. 19.—4 v.

Lea 'La Prensa'

## Literatura Bolche

Sobre el Congreso pan-ruso de los Soviets

1—El Congreso Pan-Ruso de los Soviets está compuesto de representantes de los Soviets urbanos (un delegado por cada 25.000 electores) y de los representantes de los congresos regionales (un delegado por cada 125.000 electores).

2—El Congreso Pan-Ruso de los Soviets será convocado por el Comité Ejecutivo central Pan-Ruso por lo menos dos veces al año.

3—El Congreso Pan-Ruso de los Soviets podrá ser convocado extraordinariamente por el Comité Ejecutivo Central Ruso, por propia iniciativa del Comité o a petición de los Soviets de los distritos que formen por lo menos un tercio de la población entera de la República.

4—El Congreso Pan-Ruso de los Soviets leige el Comité Ejecutivo Central Pan-Ruso, constituido no más por 200 miembros.

5—El Comité Ejecutivo Central Pan-Ruso es responsable ante el Congreso Pan-Ruso de los Soviets.

6—El Congreso de los Soviets Pan-Ruso constituye el poder supremo de la República. En los períodos de receso tal poder está representado por el Comité Ejecutivo Central Pan-Ruso.

7—Se establece igualmente que el Comité Ejecutivo Central Pan-Ruso esté dividido en once colegios (ministerios) para el ejercicio de las varias funciones administrativas. Estas funciones son:

1—Política Exterior.  
2—Defensa de País (Ejército y Marina).  
3—Orden y seguridad social (guardia Nacional), censo de la población, registro de las sociedades y asociaciones, departamento de bomberos, seguros y organizaciones de los Soviets.

4—Justicia.  
5—Economía Pública. (Sub-secciones de agricultura, industria, comercio y finanzas, vías férreas, provisiones, propiedades y construcciones)

6—Trabajo y Bienestar Social.  
7—Instrucción y educación del pueblo.  
8—Higiene y Salud Pública.  
9—Correos, Telégrafos y Teléfonos.  
10—Negocios nacionales y federales.  
11—Controlor intendencia y revisiones.  
*Salus Republicæ Suprema*  
*Lex Esto*

Próximamente comenzaremos a publicar un estudio de Nikolai Lemine intitulado: *La obra de Reconstrucción de los Soviets*. C. R.

## Sesión de clausura del Ateneo

El día 28 del corriente a las dos de la tarde, en su local de costumbre, altos del Banco Anglo, celebrará su sesión de clausura el Ateneo de Costa Rica.

La sesión tendrá el carácter de extraordinaria, y estamos seguros de que será muy concurrida.

En ese acto llevará la palabra el escritor don Ricardo Fernández Guardia, quien accedió a ello en virtud de instancias de sus amigos, y dará lectura a un episodio histórico, escrito por él.

Se tratará de la admisión de nuevos

socios entre los cuales figura el Licdo. don Tomás Fernández Bolandi, don Napoleón Pacheco y don Cristián Rodríguez.

También se practicará la elección de nueva Directiva.

Durante el año el Ateneo no pudo hacer labor activa debido a las circunstancias anormales en que estuvo el país.

En el año próximo se proponen los mantenedores de ese Centro realizar importantes tareas y contribuir a la cultura del país en todos sus aspectos.

EMPRESA — AGUA MINERAL NATURAL

**Santa Ana** LOS MEJORES REFRESCOS DEL PAIS

**Tienda Romero**  
González Hermanos

Unicos importadores representando el famoso Corset LA RESISTA : El Corset más acreditado en el país : El que por su construcción, reúne todas las cualidades apetecibles : No se quiebra, no se herrumbra y por su flexibilidad es el único que se adapta al cuerpo.

Pruébelo

ECONOMIZARA DINERO USANDOLO

**Ya llegó** la cerveza AGUILA y WIEDMAN STOUT y MALTA recibido en el último vapor en «La Marina» y las vende a los últimos precios con relación al cambio : EDUARDO CASTRO SABORÍO.

## Por Telégrafo

La Gobernación de Guanacaste, acéfala

Liberia, Diciembre 23, 8. 45 a. m.  
La gobernación de esta Provincia está acéfala desde hace muchos días. El pueblo de Liberia veía con sumo agrado que el supremo gobierno nombrara como gobernador a don Abel Mayorga Rivas, persona de reconocida honradez y de vasta cultura.—CORRESPONSAL.

## Se funda el primer Comité de la Liga Anti-alcohólica

A instancias del Colegio Montero de esta ciudad, se ha formado el primer comité de la Liga Nacional contra el Alcoholismo. Lo integran las siguientes personas: don Enrique Jiménez Núñez, don Justo A. Facio, señorita Ester Silva, Carmen Lira, don Miguel Obregón, don Omar Dengo, don Ramiro Aguilar V., don Zacarías Guerrero, doctor don Francisco Cordero, don Juan José Carazo, don Joaquín García Monge, don Ismael Coto, señorita Ester de Mezerville, señorita Ana Rosa Chacón, don Juan Rudín, don Luis Dobles Segreda, don Tobías Retana Sáenz, don Ricardo Solís M., don Rafael Salas, don Rómulo Tovar y don Nicolás Montero S.

## Turno-feria en Esparta

En la ciudad de Esparta se verificará un gran turno-feria, durante los días 31 de los corrientes y 1.º de Enero próximo.

Será Director General del turno el señor Quirino Ramírez y tesorero don Gerardo Brenes.

Hemos recibido la invitación que se hace a los espartanos y al público en general, para que concurra, y no dudamos de que será muy lucida la fiesta.

No hay que olvidar que el Teléfono N.º 233 es el de la

**Jardinería Central**

Esta advertencia se hace tanto para esta capital como para provincias. Alt.

## Almacén de música

J. D. PAEZ & Co.

Siempre Novedades!!! Cuerdas, de la mejor clase para violín, mandolina y guitarra.—Teléfono 58.—Ap. 358.

En venta.—Casa esquinera buen punto comercial con salón para billar y bodegas. Casa elegante, contra temblores, con siete departamentos, dos baños y dos patios. Tres piezas con sala, dormitorio y cocina. Todo con servicio de cloaca. Avenida 12 y calle 9 Sur, esquina opuesta a la Aduana Gei. Informará MAX. BUSTAMANTE Dic. 22. h. s. o.



**P. F. Saborío**  
Agente Comisionista  
Importación: Exportación  
Frente a Robert, casa de don Luis Fernández.  
Dic. 16.—4 v. alt.

## Ingreso de chinos

El Gobernador de Limón se dirigió al Presidente de la República diciéndole que con noticias de que se le había aseverado que entraron al país cinco chinos sin llenar los requisitos de ley, da cuenta de que en verdad fueron admitidos cuatro chinos, pero con su documentación en regla y rechazado uno, Gerardo Ajun, que no traía pasaporte aun cuando su filiación coincidía con la del certificado correspondiente.

## United Fruit Company

Servicio de Vapores



## AVISO

Se pone en conocimiento de los exportadores de café, que a partir de Enero 1.º de 1920, el flete de mar de Limón a New York para café beneficiado será rebajado de \$ 0.85 a \$ 0.75 oro americano por cada 100 libras o sea a razón de \$ 16.53 oro americano por 1000 kilos. El flete de mar para café en pergamino será el mismo, o sea \$ 1.00 oro americano por cada 100 libras o \$ 22.05 por tonelada de 1000 kilos.

Desde esa misma fecha, aceptaremos embarques de café beneficiado para Londres, vía New York a razón de \$ 1.87 oro americano por cada 100 libras o sean \$ 41.23 oro americano por tonelada de 1000 kilos de Limón a Londres. Este precio se refiere únicamente a café beneficiado. Tan pronto como obtengamos las tarifas para café en pergamino y cacao de Limón a Londres vía New York, serán publicadas.

Esperamos poder embarcar todo el café beneficiado para New York o Londres tan pronto como llegue a Puerto Limón. Se han hecho arreglos a fin de enviar el café, de New York a Londres, con toda prontitud.

G. P. CHITTENDEN.

ADMINISTRADOR

Limón, Diciembre 19 de 1919.

## “BA COLOMBIANA”

Participa a su clientela y al público en general, que se ha trasladado veinticinco varas al Sur del «Siglo Nuevo» y frente a la «Botica Americana», donde como siempre, presentará sus novedades de calzado.

FELIX ALVAREZ

Apartado 751 — SAN JOSE, COSTA RICA — Teléfono 699  
Dic. 18.—D.

¡Precios sin competencia! ¡Precios sin competencia!  
**ZAPATERÍA LA JUVENTUD**

Nicanor Gámez

100 varas al Norte de la Librería Lines.—Gran depósito de calzado en todos los estilos y clases para todas las edades.  
Dic. 15.—D. 1 m.

## La Geisha y La FERIA

GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos, matrimonios, etcni

## Depósito

de Materiales de Construcción y Taller de Carpintería.—Suatudo 250 varas al Sur de la Catedral.—Gran depósito de Cal de Concha de Patarrá, Arena, Ladrillo varias clases, Mezcla, Heno, etc.

TELÉFONO N.º 1539

MARIANO STRUCK  
Dic. 16.—1 m. D.

## Gran Camisería y Tienda de Modas “PARIS”

PASAJE CENTRAL

Especialidad en Confecciones para Señoras y Niños. Precios sin competencia posible, por trabajar con maquinaria especial eléctrica, única en el País. Los encargos al día y atendidos personalmente.—Marta y José Carreras

## Zapatería de Carmelo Calvosa

CUESTA DE MORAS

Venta de calzado cosido y clavado para niños, caballeros y señoras - Estilo Moderno  
Precios sin competencia - Abierto los Domingos

## Garage Americano

Maduro & Vizcaino

Reparaciones de Automóviles, Camiones, Tractores, etc. y toda clase de trabajos de mecánica y electricidad en general - Repuestos de toda clase de automóviles - Vulcanización de Llantas y Neumáticos  
Local: Bajos de la Zapatería Bertheau - Calle de la Estación